



Cortes Generales

INFORME DE LA LXXI REUNIÓN PLENARIA DE LA COSAC, BRUSELAS, 24-26 DE MARZO DE 2024

El 25 y 26 de marzo de 2024 tuvo lugar en Bruselas la LXXI reunión plenaria de la COSAC, en el marco de la dimensión parlamentaria de la presidencia belga del Consejo de la Unión Europea.

El domingo 24 de marzo de 2024 se celebró en la sede de la Cámara de Representantes de Bélgica la reunión de la Troika presidencial de la COSAC y, tras una visita guiada por el Ayuntamiento de Bruselas, la Presidenta de esta Cámara ofreció una cena en la sede de ésta.

La LXXI reunión plenaria de la COSAC se celebró el lunes 25 y martes 26 de marzo de 2024 en el Hemiciclo del Parlamento Europeo.

Delegación de las Cortes Generales

La delegación de las Cortes Generales estuvo formada por el Presidente de la Comisión Mixta para la Unión Europea, Excmo. Sr. D. Francisco José Conde López, las Diputadas, Excma. Sra. D^a Milagros Marcos Ortega y Excma. Sra. D^a Marta Madrenas i Mir, el Senador, Excmo. Sr. D. Pere Joan Pons Sampietro, y la Senadora, Excma. Sra. D^a Laura Castel Fort.

La Delegación fue asistida por los Letrados de las Cortes Generales, Ilma. Sra. Doña Carmen Sánchez-Abarca Gornals e Ilmo. Sr. Don Francisco Javier de Piniés Ruiz.

Domingo, 24 de marzo de 2024

17:45 – 18:30- Reunión de la Troika Presidencial (Senado, Sala Enrique Casas Vila)

En esta reunión participaron los Parlamentos de la actual presidencia (Reino de Bélgica), de la saliente (Reino de España) y de la entrante (Hungría), así como el Parlamento Europeo, y se trataron los siguientes temas previstos en el orden del día de la reunión:

1. Aprobación del proyecto de orden del día de la reunión de la Troika Presidencial de la COSAC.
2. Aprobación del orden del día de la LXXI reunión plenaria de la COSAC.
3. Presentación del 41º Informe Semestral de la COSAC.
4. Proyecto de Contribuciones y Conclusiones de la LXXI reunión plenaria COSAC.
5. Cartas recibidas por la Presidencia.
6. Otros asuntos.

Lunes, 25 de marzo de 2024 (Hemiciclo del Parlamento Europeo)

09.30-09.45 Sesión de apertura

Siendo moderada por la Presidenta de la Cámara de Representantes de Bélgica, Sra. Éliane Tillieux, la sesión se inició con unas palabras de bienvenida de ésta y continuó con las intervenciones del Sr. Gaëtan Van Goidsenhoven, Senador y Copresidente de la Comisión Federal



Cortes Generales

Consultiva para Asuntos Europeos, y del Sr. Othmar Karas, Primer Vicepresidente del Parlamento Europeo.

La Sra. Presidenta, tras explicar la estructura orgánica de la comisión encargada de los asuntos europeos del Parlamento belga, pasó a desarrollar las principales funciones de esta comisión, incidiendo en la importancia de este tipo de foros para estrechar la colaboración parlamentaria. Terminó su intervención haciendo referencia a los asuntos que serán tratados en esta reunión y a la decisión que tiene tanto el gobierno como el parlamento federal de Bélgica de seguir reforzando el espíritu europeo.

El Sr. Van Goidsenhoven comenzó su intervención incidiendo en que la COSAC es un órgano que contribuye en gran medida para reforzar la idea de contar con una Unión Europea sólida y fuerte. El momento actual, señaló el senador, está constituido por un conjunto de desafíos como son la guerra en Ucrania, sobre la que indicó la importancia de seguir apoyando a este país a todos los niveles; la guerra entre Israel y Hamas y la inestabilidad geopolítica creada en el Oriente Medio, sobre lo que vino a decir que, aunque puede haber diferentes posturas al respecto, todos coincidimos, sin embargo, en encontrar una solución que dé estabilidad, paz y tranquilidad en la región; las elecciones que van a tener lugar en diferentes países y organizaciones, como son las propias que afectan al Parlamento Europeo; el futuro de la democracia y del principio del estado de derecho; y, por último, el asunto de la igualdad de género.

La última intervención la hizo el Sr. Karas, con la que, tras dar la bienvenida a todos los presentes, incidió en el número de elecciones que tenemos por delante y su importancia a nivel global. Los representantes de los ciudadanos, apuntó el Sr. Karas, tenemos una enorme responsabilidad como medio de recibir y hacer llegar sus problemas, por lo que esta reunión que hoy celebramos es fundamental para exponer estas preocupaciones. En muchas de las elecciones que se han celebrado o que están por celebrarse, indicó el Sr. Karas, se va a poner de manifiesto una decisión fundamental: la elección entre el modelo liberal-democrático o la autocracia y la elección entre la verdad o la manipulación. A esto se suma la invasión de Ucrania por parte de Rusia y el conflicto entre Israel y Hamas, lo que también pone de manifiesto que es necesario actuar de una manera coordinada y en cooperación. En este sentido, también incidió en la denominada autonomía estratégica de la Unión. Por último, dedicó unas palabras al desafío que supone la manipulación de la información para los principios que informan nuestros sistemas democráticos.

09.45 – 10:15 Asuntos procedimentales

- Aprobación del orden del día de la LXXI reunión plenaria de la COSAC.
- Presentación del 41º Informe Semestral de la COSAC.
- Resultados de la reunión de la Troika presidencial.
 - Cartas recibidas por la Presidencia.
 - Otros asuntos.

10.15 – 12.00 Sesión I Revisión de la Legislatura europea 2019-2024; duración y perspectivas de la agenda estratégica del Consejo para 2024-2029.



Cortes Generales

Bajo la presidencia del Sr. Van Goidsenhoven, comenzó la I sesión de esta reunión de la COSAC, en la que, tras la presentación del primer capítulo del 41º Informe Semestral de la COSAC, durante la que tomaron la palabra el Sr. Georges Gilkinet, Vice Primer Ministro y ministro de Movilidad y la Sra. Ivanna Klympush-Tsintsadze, Presidenta de la Comisión Parlamentaria sobre la integración de Ucrania en la Unión Europea, comenzó el debate.

Durante el debate, entre otros participantes, tomaron la palabra:

El Presidente de la Comisión Mixta para la Unión Europea, Sr. Conde López, tras agradecer el trabajo de la presidencia belga, señaló que es un momento importante para hacer frente a los conflictos en Ucrania y la Franja de Gaza, siendo a su vez, como parte de las perspectivas del período 20124-2029, fundamental hacer referencia al problema climático, de la inmigración, de la igualdad de género y la integración de la mujer y el salvaguardar el principio del Estado de Derecho.

La **Sra. Radvilé Morkunaitė-Mikulėnienė (Parlamento de Lituania)**, incidió en que la pandemia relativa al COVID-19 ha demostrado que, a pesar de las dificultades actuales, la Unión Europea es capaz de actuar unida y con fortaleza. Esta senda tiene que continuarse con otros problemas actuales, comentó la oradora, siendo fundamental que continúe el apoyo a Ucrania.

El **Sr. Terzi di Sant'Agata (senado italiano)** intervino para señalar su apoyo a la enmienda francesa sobre la soberanía alimentaria de la UE. Acto seguido, entre otros asuntos, se centró en el apoyo a Ucrania, que debe continuar, y en la enorme capacidad demostrada por este país para tratar de cumplir los requisitos que puedan llevar a su adhesión a la UE, teniendo en cuenta que Ucrania no deja de ser parte de la gran familia europea.

El **Sr. Hans Wallmark (Riksdag sueco)**, remarcó como tema fundamental la ayuda a Ucrania. Sigue siendo un tema vital para Ucrania y para la Unión Europea, señaló el orador.

El **Sr. Zoltán Tessely (Parlamento húngaro)** tomó la palabra para referirse a problemas que considera fundamentales para la Unión: la inmigración ilegal y el apoyo a los sectores económicos más necesitados, como el sector agrícola. A su vez planteó la cuestión de si deberían estar al frente de la política europea aquellas fuerzas políticas que alientan el conflicto o que buscan la paz.

La senadora, **la Sra. Castel Fort**, señaló como prioridad, teniendo en cuenta que uno de los objetivos fundamentales de la UE es la no discriminación, la posibilidad de contemplar a la lengua catalana como una de las lenguas cooficiales de la Unión Europea.

Tras el debate y la foto de familia, se ofreció un almuerzo por el Parlamento belga en la propia sede del Parlamento Europeo. A continuación, tuvieron lugar las reuniones de los grupos políticos.

14:00-16:00 Sesión II. Política de género y representación de las mujeres y hombres en el parlamento.

Bajo la presidencia de la Sra. Tillieux, se presentó el capítulo segundo 41º Informe Semestral de la COSAC e intervinieron la Sra. Marie-Colline Leroy, Secretaria de Estado de Bélgica para la Igualdad de Género, Igualdad de Oportunidades y Diversidad, el Sr. Latifa Gahouchi, senador belga y Presidente de la Comisión Consultiva sobre Igualdad de Oportunidad entre Mujeres y



Cortes Generales

Hombres, Secretary of State for Gender Equality, Equality Opportunities and Diversity, la Sra. Agnes Hubert, socia fundadora de Gender5+ y profesora del Colegio Europeo, y la Sra. Marusa Gortnar, Presidenta de la Unidad de investigación y apoyo político del Instituto Europeo para la Igualdad de Género.

Tras estas intervenciones comenzó un debate en el que, entre otros, intervinieron el **Sr. Pons Sampietro** para señalar que existe un riesgo de retroceder en todo lo que se ha avanzado en los últimos años en materia de igualdad de género, siendo, en este sentido, las próximas elecciones europeas una verdadera prueba para ver hacia dónde avanzamos; el **Sr. Marc Angel (Parlamento Europeo)** para indicar que la igualdad de género debe orientarse en el sentido de incluir a todos los hombres y a todas las mujeres en toda su diversidad; la **Sra. Marcos Ortega** tomó la palabra para indicar, entre otros asuntos, que, aunque siempre se puede avanzar más, en España se habían conseguido importantes logros en los últimos años en materia de igualdad de género en cuanto a la composición de hombres y mujeres en las Cortes Generales, siendo la representación de éstas superior al cuarenta por ciento; pero también señaló los riesgos de no analizar las consecuencias de la aplicación de ciertas leyes que, aunque puedan tener una buena intención, no han hecho más que facilitar el retroceso en lo avanzado en los últimos años en esta materia, como la conocida en España como “ley del solo sí es sí”; la **Sra. Nikolaou (parlamento de Chipre)** intervino para incidir en la importancia de contar con leyes a nivel europeo que eliminen las trabas que tienen las mujeres a todos los niveles para así facilitar que puedan acceder a la representación parlamentaria; y la **Sra. Murelli (parlamento italiano)** intervino para señalar la importancia de asegurar, no sólo que la igualdad se consiga a nivel público, sino también en los diferentes ámbitos del sector privado.

16.15-17.30 Reunión de los Presidentes

Bajo la presidencia del Sr. Van Goidsenhoven comenzó la primera parte de la reunión, relativa al proyecto de texto sobre las Conclusiones de la LXXI COSAC. Tras el debate y una votación sobre el párrafo 8, se adoptó un texto enmendado del proyecto de Conclusiones.

La segunda parte de la reunión la presidió la Sra. Tillieux y tuvo por objeto el proyecto de texto sobre la contribución de la LXXI COSAC. Tras algunas intervenciones y la votación de las enmiendas, se adoptó un texto modificado del proyecto de contribución.

La jornada terminó con una cena oficial ofrecida por el Parlamento Federal del Reino de Bélgica.

Martes, 26 de marzo de 2024 (Hemiciclo del Parlamento Europeo)

9.00 - 10.45 Sesión III – Autonomía Estratégica Abierta: competitividad y resiliencia

Bajo la presidencia del Sr. Van Goidsenhoven, la sesión comenzó con las intervenciones principales de Nicolas Schmit, Comisario Europeo de Empleo y Derechos Sociales, Thierry Breton, Comisario Europeo de Mercado Interior, y Marek Hudon, profesor de la Escuela de Economía y Gestión Solvay de Bruselas.

Tras estas intervenciones, comenzó un debate durante el que tomaron la palabra, entre otros oradores, el **Sr. Balassa (parlamento húngaro)** para señalar que se necesita, en el marco de la autonomía estratégica, una política basada en la seguridad y protección; el **Sr. Pons Sampietro**



Cortes Generales

para explicar la relación entre la política relativa a la competitividad y resiliencia comentada en esta sesión y la confianza de los ciudadanos en el sistema democrático; el **Sr. Conde López** para incidir en que, en toda transición, y también la energética, se requiere de tiempo para su aplicación teniendo que tener siempre en cuenta, en lo que respecta al pacto verde, las necesidades de los sectores industriales y siendo también importante supervisar en cómo se está haciendo uso de los recursos europeos; la **Sra. Tellmann** para señalar que es importante continuar con esta política basada en la autonomía estratégica para garantizar la fortaleza interna de la Unión; el **Sr. Giglio Vigna (parlamento italiano)** para indicar que, por fin, se está hablando de la posibilidad de conjugar los objetivos del pacto verde, el pilar social y la autonomía estratégica.

10.45 - 12.30 Sesión IV – Democracia y Estado de Derecho en Europa: el camino a seguir

Bajo la presidencia de la Sra. Tillieux, la sesión comenzó con una intervención principal del Sr. Didier Reynders, Comisario Europeo de Justicia. A continuación, tuvo lugar un debate en el que, además de los participantes, y moderado por el Sr. Rob Heirbaut, periodista belga especializado en asuntos de la Unión Europea, intervinieron los siguientes panelistas: Sr. Koen Leanaerts, Presidente del Tribunal de Justicia de la Unión Europea; Sra. Françoise Tulkens, profesora emérita de la UCL y ex juez y vicepresidenta del Tribunal Europeo de Derechos Humanos; y el Sr. Arnaud Van Waeyenberge, profesor del HEC París e investigador del Centro Perelman sobre filosofía del Derecho.

Entre los oradores que intervinieron, tomaron la palabra: la **Sra. Castel**, que, en relación con la libertad de prensa, se refirió a la situación de incomunicación en la que se encuentra en Polonia el periodista español Pablo González, sin que conste ninguna causa penal en su contra, y a la situación del periodista Jesús Rodríguez, que tiene una causa penal abierta por terrorismo por, según señaló la Sra. Castel, apoyar pacíficamente a ciertos políticos catalanes que se encuentran en prisión; sobre ello, lo que realmente actúa como su fundamento, según señaló la oradora, es la operación de espionaje de las fuerzas policiales españolas; la **Sra. Lahe (parlamento de Estonia)** señaló como objetivos estructurales a lograr por la Unión Europea para garantizar el Estado de Derecho en Europa: la eliminación de trabas administrativas, la inversión en estrategia de defensa, la digitalización, la transición energética justa, la ampliación de la propia UE y, finalmente, el apoyo a Ucrania para vencer la guerra con Rusia; la **Sra. Marcos Ortega**, que afirmó como prioridad de la UE el garantizar los principios básicos del Estado de Derecho, pero que, precisamente por ello, es importante que la UE haga frente a las amenazas al interés general de la UE que constituyen los intereses personales y de los partidos políticos; esto se puede observar en ciertos países como España, en el que el Gobierno actual, bajo la dirección del partido socialista, ha impulsado la aprobación de la conocida como “ley de amnistía”, que excluye a ciertos sujetos de la aplicación general de las normas penales por un exclusivo interés político, lo que genera un claro espíritu de descontento y desconfianza de los ciudadanos hacia la política y las instituciones, poniendo en peligro las bases del Estado de Derecho. Frente a ello, señaló la Sra. Marcos, se necesitan recursos e instrumentos de la UE para hacer frente a esta situación que, no sólo afecta a España, sino a toda la Unión Europea.

12.30 - 13.00 Sesión de clausura



Cortes Generales

Durante la sesión de clausura, el Sr. Van Goidsenhoven presentó los proyectos de texto sobre las Conclusiones y Contribuciones de la LXXI COSAC, que habían sido aprobados durante la reunión de los Presidentes de la COSAC. También informó a las delegaciones que, a petición de las delegaciones del Bundestag y del Bundesrat alemanes, se incluiría una nota a pie de página en la contribución sobre el capítulo relativo al Oriente Medio, indicando que no podían apoyar esa sección.

En la sesión se hicieron las siguientes observaciones:

- **El Sr. Hans Wallmark (Riksdag sueco)** agradeció a la Presidencia belga por organizar la reunión, pero consideró lamentable que no fuera posible adoptar los textos por unanimidad. Subrayó la importancia de un proceso inclusivo en la COSAC, que haga que todos se sientan dueños del producto final y manifiesten la unidad europea.
- **El Sr. Dimitrios Kouvelas (parlamento griego)** subrayó que, debido a una corrección técnica en relación con el párrafo 12 de la contribución, el texto adoptado durante la reunión de presidentes del lunes 25 de marzo difería del texto adoptado durante la sesión plenaria del martes 26, que a su juicio modificó el contenido del párrafo.
- **El Sr. Ondřej Benešík (parlamento checo)** señaló que la delegación checa querría sumarse a las preocupaciones expresadas por el Bundestag y el Bundesrat alemanes en relación con el capítulo sobre Oriente Medio de la Contribución.
- **El Sr. Francisco José Conde López (Cortes Generales)** agradeció a la Presidencia belga sus esfuerzos para buscar el consenso y destacó que, para lograrlo, la COSAC podría intentar adoptar textos más breves y generales, aprovechando al mismo tiempo, cuando sea pertinente, la experiencia de académicos y expertos. Subrayó la importancia de la COSAC como foro y agradeció a las Presidencias belga, húngara y sueca por la buena cooperación en la Troika.

Finalmente, se le dio la palabra al Sr. Tessely, quien mencionó brevemente que, durante la próxima Presidencia húngara, la reunión de presidentes de la COSAC se celebraría los días 28 y 29 de julio de 2024, y la LXXII COSAC los días 27 al 29 de octubre de 2024, previéndose como temas: la situación demográfica en Europa, cuestiones relativas al mercado laboral y la competitividad, y la ampliación.

La Sra. Tillieux levantó la reunión tras agradecer la participación de todos los presentes.

Palacio del Congreso de los Diputados, a 24 de abril de 2024

Francisco Javier de Piniés

Letrado de la Comisión Mixta para la Unión Europea